

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 22 de Noviembre de 1896.

NÚMERO 70

## CONDICIONES

Saídrá los domingos.  
serie de 10 números ..... \$ 1 00  
Número suelto ..... 0 10  
Avisos, precio convencional.

## ADMINISTRACION

5ª Avenida O., N.º 268 — Apartado, 219.  
PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.  
Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
Presidente, don Santiago Güell.  
Secretario, don Cayetano Acosta.  
Dirección: Apartado 363.

## CLUBS

establecidos en la República para  
auxiliar la independencia Cubana  
SAN JOSE.  
Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.  
Presidenta: señora María C. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antunez.  
Club *Hermanos Maceo*.  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban.  
Club *General Maceo*.  
Presidente: don Prudencio Odio.  
Secretario: don Tiburcio Aguirre.  
Club *Costarricense José Martí*.  
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.  
Club *Obrero El Pabellón Cubano*.  
Presidente: don Emilio Artavia.  
Secretario: don Moisés Ramírez.  
Club *Infantil Recuerdo a Martí*.  
Presidenta: señorita Julia Pérez.  
Secretaria: señorita Ana María Moya.

## HEREDIA

Club *Herediano El Grito de Yara*.  
Presidente: Lc. don J. Federico González.  
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

## ALAJUELA

Club *José de la Luz y Caballero*.  
Presidente: don Tranquilino Chacón.  
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

## GRECIA

Club de señoras *Agramonte*.  
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
Secretaria: señorita Adelina Vega.  
Club *Carlos Manuel*.  
Presidente: don Pedro Barahona.  
Secretario: don Emilio Serrano.

## SAN RAMÓN

Club *Bolívar*.  
Presidente: don Luis Rodríguez.  
Secretario: don Florentino Lobo.

## PUNTARENAS

Club *Mariscal Sucre*.  
Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
Secretario: don U. Fonseca.

## NICOYA

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.  
Club *Crombet Borrero*.  
Presidente: don Rafael V. Milanés.  
Secretario don Diego Castillo.

## MATINA

Club *Cuba Libre*.  
Presidente: don Pablo Pérez.  
Secretario: don Edgar P. de Arce.

## LIMON

Club *Brigadier Crombet*.  
Presidente: don José Arrasty.

## EL PABELLON CUBANO

## El Parto de los Montes.

Anuncia el cable al ministro español en Washington, que el empréstito nacional de cuatrocientos millones alcanzaba ya suscrita la cantidad de 356 millones (no 593 según un colega de esta capital). Aparte las dudas legítimas por el laicismo del anuncio, sobre la importancia real de la operación, ocurren las siguientes:

¿No podrá ser este empréstito una especie de conversión, original por cierto, de otras deudas cuyas garantías no son firmes?

Recuérdese que no ha muchos tiempos decía la prensa que altas entidades políticas de España trataban de negociar *Cubas* en plazas extranjeras, particularmente en París, donde existía plétora de ellas con grave descuento. (El Banco de París y los Países Bajos las habían admitido en el empréstito de 50 millones de francos con el 35%) y no siendo posible la venta, tal vez se ha recurrido al expediente de colocarlas en un nuevo empréstito para los fines que se crea; los millones de él solo son nominales, y hasta problemáticos por ahora, únicamente tenemos capitales suscritos no abonados, y suscritos quizá por la misma Hacienda española como medio de levantar el descrédito en que ha caído y como cebo para ulteriores negociaciones en el Exterior.

El alarde de patriotismo en las mujeres ofreciendo sus joyas para atender al pedido, demuestra la pobreza de la nación, y vea de paso, el colega, que en España no es oro todo lo que reluce, que ha llegado el momento en que se tocan, tras un período de opulencia, —efecto de aquellas históricas rapiñas en América— los extremos; la reina empeñando sus alhajas para la conquista de un mundo, y las herederas de esa reina vendiendo sus joyas para la pérdida

total de ese mismo mundo, extremos, ambos de miseria y ruina.

Los *laborantes* (se lo decimos al colega) no han podido negar el empréstito actual, pues no tienen el don de la profecía; lo que han afirmado es el fracaso de ese mismo empréstito tratado de llevar a efecto en Londres, y esto bien sabido es de todos, fué un hecho.

Por lo demás, juzgando con el optimismo filial de ese colega la operación realizada por España, demos de barato que ha conseguido la madre patria de ese colega, los 400 millones (de pesetas se entiende), dedúzcase el natural quebranto de toda operación de esta índole (ya sabemos como lo estimas la Francia en Inglaterra) y las atenciones urgentes de pago que tiene la poderosa nación española: tres meses al ejército numeroso que opera en Cuba y empleados civiles de dicha Isla, algunos millones a la Compañía Transatlántica, intereses de la inmensa deuda cubana que están por vencer, los 50 millones de francos que debía haber pagado al Banco de París y los Países Bajos en Agosto último cuyo plazo se amplió entonces por seis meses, las atenciones del momento como son el pago inmediato de los cruceros adquiridos y equipos de nuevos expedicionarios a Cuba y Filipinas etc. etc. y tendremos que de tan cacareado empréstito, quedará una exigna suma para hacer frente a los gastos de la guerra de Cuba, que exige en la actualidad unos doce millones de pesos cada mes, item más el sostenimiento de aquella vaquita que ya no da leche para España.

Cuando tengamos datos más concretos ó detallados del empréstito que saluda dicho colega con bombo y platillo, nos detendremos en otras apreciaciones. Hoy por hoy, perdónenos el colega, creemos que al fin resultará lo de la fábula "El Parto de los Montes."

E. A. de Q.

## ALERTA ESTAMOS!

Los desgraciados imitadores de Felipe II piensan tal y como son ellos, que la maldad innata en sus entrañas ha de encontrar imitadores en corazones que palpitan dulcemente, bajo el influjo hermosísimo del crisol de la virtud y la honradez, y sustentados por el purificante fuego que destella la antorcha de la libertad.

Sólo desprecio y lástima pudiéramos sentir por las amenazas que en estos días y disimuladamente, nos están prodigando: sino fuera que en ella va envuelta la honra y dignidad de una Nación que ha sabido por sus virtudes políticas hacerse acreedora al reconocimiento y respeto de Naciones poderosas, de Naciones civilizadas que pueblan el universo.

Creense estos seres dañinos, nunca saciados de sangre cubana, que el tratado de *extradición* que a solicitud *intencional* de España va a celebrarse con el Gobierno de esta República, soberana é independiente, pueda nunca llegar a manchar los nobles y elevados sentimientos humanitarios de la nación que formada por sí sola, desterrando para siempre el tristísimo recuerdo de su pasada dominación extranjera, supo, sin consultarlo más que a su propia y limpia conciencia, decretar la inviolabilidad de la vida humana.

Y podría acaso, en estos momentos decisivos para un pueblo que pugna por romper las cadenas de su esclavitud para transformarse con justo derecho en Nación libre y soberana; podría, repetimos, esta República, modelo en su paz estable, en su progreso, en su civilización, en